



Austausch mit dem Netzwerk elementare Bildung Österreich (NeBÖ)

Am **07.03.2023** haben wir uns mit „**NeBÖ**“ (Netzwerk elementare Bildung Österreich) via Zoom getroffen. NeBÖ ist ein Netzwerk aus Österreich, welches seit 2020 von engagierten pädagogischen Fachkräften ehrenamtlich organisiert und geführt wird. Von Seiten des **Verbandes für Kita-Fachkräfte Bayern e.V.** waren Veronika Lindner (1. Vorsitzende) und Gizella Hoy (Beisitzerin) und von Seiten des NeBÖ Monika Ude (Stv. Vorsitzende) und Eva Kickingreder (Schriftführerin) vertreten.

Wir haben uns über **Unterschiede** und **Gemeinsamkeiten** zwischen dem bayerischen Kita-System und dem österreichischen System der Elementarbildung intensiv ausgetauscht. Dabei fielen uns viele Gemeinsamkeiten auf, z.B. ist in Österreich auch das Thema Personalmangel sehr präsent. Allerdings besteht ein Unterschied darin, dass es in Österreich keinen Rechtsanspruch auf einen Platz in einer frühkindlichen Bildungs- und Betreuungseinrichtung gibt.

Ähnlich wie bei uns in Deutschland ist das Bildungssystem in Österreich föderal aufgebaut. Das heißt, dass die einzelnen Bundesländer unterschiedliche Regelungen vorgeben.

Statt Erzieher/In wird in Österreich von ElementarpädagogInnen gesprochen.

Die Vorsitzenden von NeBÖ haben berichtet, dass sie unterschiedliche Ausbildungsinstitute für ElementarpädagogInnen angefragt und festgestellt haben, dass die **Quote der Anstellungen** im Kita-Bereich nach der Ausbildung sehr niedrig ist (ca. 20%). Einige Personen verlassen den Bereich dann nach einigen Jahren. In Bayern haben wir derzeit keine konkreten Daten zur Abbrecherquote. Veronika Lindner meinte, dass sie davon ausgeht, dass die Quote etwas höher in Bayern ist, also dass mehr Menschen den Beruf weiterhin ausüben. Doch auch in Bayern ist die Belastung eindeutig zu spüren und es verlassen immer mehr Menschen den Beruf oder arbeiten nur in Teilzeit aufgrund der hohen Belastung.

Außerdem haben wir uns über die unterschiedlichen **Betreuungssettings** und **Teamaufbau** in den Einrichtungen ausgetauscht. Interessant war es, dass in Österreich in der Regel eine starke Hierarchie in den Einrichtungen besteht zwischen den ElementarpädagogInnen (vergleichbar mit ErzieherInnen) und pädagogischen AssistentInnen (vergleichbar mit KinderpflegerInnen). Sowohl die Anstellungsbedingungen sind unterschiedlich, da eine Anstellung sowohl über die Kommune als auch über das Bundesland bestehen kann, ebenso die Verantwortlichkeiten. Die pädagogischen AssistentInnen sind für Assistenzaufgaben zuständig, während die ElementarpädagogInnen die alleinige Verantwortung für die pädagogische Arbeit in der Einrichtung haben.

Das Mittel einer **Überlastungsanzeige**, welches in Bayern vermehrt angewendet wird, ist in Österreich eher in Bezug auf den Pflegesektor bekannt.

Nach einem interessanten Austausch **verabschiedeten** sich alle Beteiligten und vereinbarten weiter im Kontakt zu bleiben.

Unsere Meinung zum Gespräch:

Es war sehr interessant sich über die unterschiedlichen Systeme auszutauschen. Wir stellten fest, dass in Österreich teilweise noch widrigere Bedingungen herrschen als in Bayern. Dafür wird dort auf eine bessere Ausbildung der Kräfte geachtet, was wir sehr gut finden. Es herrscht etwas weniger Druck im System, da es dort keinen Anspruch auf einen Kita-Platz gibt. Die KollegInnen von NeBÖ haben als

Kontakt:

 Verband Kita-Fachkräfte Bayern e.V.
 verband.kitafachkraefte.bayern
 Verband Kita-Fachkraefte Bayern
www.verband-kitafachkraefte-bayern.de
info@verband-kitafachkraefte-bayern.com

Bankverbindung:

wird derzeit beantragt

Sitz und Registergericht:

München
Amtsgericht München
Vereinsregister München
VR 209263

1. Vorsitzende:

Veronika Lindner

2. Vorsitzende:

Lisa Pfeiffer



VERBAND
KITA-FACHKRÄFTE
BAYERN

Fachlich. Stark. Verbunden.

Vereinigung mit ähnlichen Belastungen zu kämpfen, wie unser Verband. Es ist gut zu wissen, dass es auch in anderen Ländern Gleichgesinnte gibt. Wir bedanken uns für das Gespräch und freuen uns auf unsere zukünftige Kooperation.

Kontakt:

[f](#) Verband Kita-Fachkräfte Bayern e.V.
[@](#) verband.kitafachkraefte.bayern
[t](#) Verband Kita-Fachkraefte Bayern
www.verband-kitafachkraefte-bayern.de
info@verband-kitafachkraefte-bayern.com

Bankverbindung:

wird derzeit beantragt

Sitz und Registergericht:

München
Amtsgericht München
Vereinsregister München
VR 209263

1. Vorsitzende:

Veronika Lindner

2. Vorsitzende:

Lisa Pfeiffer